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DADOS GERAIS 

Data: 26/09/2024 Local: 
videoconferência/híbrida 

Horário: 10h00 

Tipo de Reunião: Trabalho    videoconferência extraordinária 

Lista de Participantes: 

Nome Entidade 

Fernando Almeida Poyatos Prefeitura de Bertioga 

Halan Clemente Prefeitura de Cubatão 

Márcio Paulo Prefeitura de Santos 

 Prefeitura de Mongaguá 

Karla Marques Prefeitura de Praia Grande 

 Prefeitura de Peruíbe 

 Prefeitura de Itanhaém 

Paulo Edgard Fiamenghi Prefeitura de São Vicente 

Fábio Orlandi Prefeitura de São Vicente 

Flavia Ramacciotti Prefeitura de São Vicente 

André Tomé Lixo Zero BS 

Vinicius Aurelio Constantino AGEM 

Talita Correa Seplag 

Rui Smith Praia Grande 

Prof. Rodrigo Fernandes Unaerp 

Marcos Bandini Concidadania 

Débora Mandaji  

Kátia Dolabella  

Claudio Neves  

Élio Lopes Unisantos 

Convidados 

Helio Belchior Sabesp 

Josué Sabesp 

Heron R Saraiva Sabesp 

Eugenio Neves Spera  AGEM 

Pauta divulgada em: 
20/09/2024 

Reunião iniciada às: 
10h10 

Término da Reunião às 
11h50 

 

OBJETIVOS 

Item I- Apresentação da SABESP quanto aos problemas de desabastecimento na Baixada Santista; 
 

 

REGISTROS 

Ausências: Marcelo Mello justificou o motivo da ausência, por problemas de saúde. 
 

 Os trabalhos foram abertos pelo senhor Fernando Poyatos da Prefeitura de Bertioga, afim de 
tratar alguns assuntos quanto aos problemas de desabastecimento na Baixada Santista; 

- Iniciou parabenizando à AGEM, em especial ao Vinícius Constantino, por todo apoio desde a 
convocação e pelos tramites da parte digital para a realização da reunião; 

- Em seguida agradeceu a presença de todos os envolvidos e em especial a Sabesp; 
- Logo em seguida solicitou ao pessoal da Sabesp para se apresentarem; 

Ata de Reunião Extraordinária da Câmara Temática de Meio Ambiente e 
Saneamento 

N 008/2024 
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REGISTROS 

- Após a apresentação dos três membros da Sabesp presentes na reunião, o senhor Hélio 
Belchior tomou a palavra e começou a apresentação conforme material anexo; 

- Começou a apresentação, destacando que esse ano o diagnóstico de estiagem é o mais 
severo dos últimos dez anos em nossa região, devida as alterações climáticas; 

- O senhor Hélio explicou durante a apresentação como funciona o abastecimento em nossa 
região, separada em três eixos; norte, sul e centro; 

- Ele ainda destacou que o sistema de abastecimento é feito através de fio d’água; 
- O senhor Hélio também explanou sobre obras que a Sabesp vem realizando em nossa região 

para um maior abastecimento e para a redução de perdas devido as ligações irregulares ou 
clandestinas; 

- Ainda durante a explicação o senhor Hélio apresentou os planos de comunicação da Sabesp 
com a população, em redes sociais, panfletos, carro de som, nas rádios e televisão; 

- Em seguida o senhor Fernando Poyatos antes de passar a palavra aos demais fez as suas 
considerações a respeito da falta de água na região, especificamente em Bertioga. E a 
respeito das mudanças climáticas questionou a Sabesp se haviam estudos desses cenários 
para garantir a segurança hídrica da região 

- O senhor Hélio Belchior respondeu que existem estudos e também já foram feitas algumas 
sondagens para a construção de uma usina de dessalinização; 

- O senhor Heron Saraiva, completou a fala do Hélio, sobre a usina de dessalinização; 
- Em seguida o Senhor Fernando Poyatos abriu a palavra para quem quisesse se pronunciar 

ou fazer perguntas; 
- O senhor Élio Lopes elogiou a apresentação da Sabesp, fez algumas considerações sobre a 

falta de água em Guarujá, sugeriu a construção de novos reservatórios como o da Pedreira 
que está com impasse jurídico e questionou se a privatização da Sabesp afetaria nesse 
projeto; 

- O senhor Hélio Belchior respondeu que a privatização está ajudando pois se consegue a 
contratação direta com empresas especialistas e em menor prazo; 

- O senhor Élio Lopes perguntou sobre os riscos de contaminação de metais pesados nesse 
reservatório da pedreira; 

- O senhor Josué respondeu que a Sabesp tem feito estudos sobre qual tipo de filtração o 
incinerador poderá usar, para reduzir danos; 

- Em seguida o senhor Fábio Orlandi indagou a Sabesp sobre a falta de comunicação da 
empresa, pois eles recebem em média 60 reclamações de munícipes e quando é questionada 
a Sabesp a mesma alega que teve 2 ou 3 reclamações e que não vê a mesma fazendo 
propaganda sobre racionamento de água; 

- O senhor Fernando Poyatos informou que em Bertioga também tiveram o mesmo problema 
com a Sabesp de falta de comunicação e que enviou um ofício; 

- O senhor Hélio Belchior recebeu as críticas e ainda acrescentou que em Guarujá também 
ocorreu o mesmo erro de comunicação. Disse que já está em planejamento uma melhor 
comunicação para as próximas estiagens; 

- Na sequência a senhora Flávia fez as suas considerações a respeito da falta de água em São 
Vicente uma vez que a cidade possui reservatórios e também questionou sobre a 
comunicação a população; 

- O senhor Hélio Belchior explicou a situação, disse que com as obras em andamento e com a 
volta da chuva, a tendência é que se normalize; 

- O senhor Josué completou solicitando que fosse enviado uma cópia da transcrição para a 
superintendência da Sabesp, para informar que precisa de investimentos na região da baixada 
santista; 

- O senhor Paulo Fiamenghi fez as suas considerações a respeito do assunto e indagou o 
porquê Santos e São Vicente recebem água do mesmo manancial, tem reservatórios, e em 
São Vicente falta água e em Santos não. Solicitou dados operacionais e um plano de redução 
de perdas e não está recebendo resposta da Sabesp; 
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REGISTROS 

- Em seguida o senhor Márcio Paulo, mencionou que em Santos está tendo falta de água 
também, pois quando reduz a pressão da água, ocasiona a falta nos morros e zona noroeste 
e cobrou novos investimentos da Sabesp; 

- O Sr. André Tomé tomou a palavra, primeiramente indagou a respeito do reservatório da 
pedreira e do filtro, uma vez que existem metais pesados que podem passar pelo filtro. 
Indagou também a respeito das perdas e quais providências a Sabesp está tomando. E por 
último questionou se existem planos para água de reuso e membranas de ultra filtração; 

- O senhor Hélio Belchior respondeu a respeito das perdas, a Sabesp vem trabalhando nisso 
ano após ano, já diminuiu bastante a quantidade de perdas, hoje está em uma média de 35%, 
porém ainda está longe do ideal; mencionou também a regularização de áreas informais, e na 
questão da água de reuso, informou que em Bertioga já é utilizado o sistema de ultra filtração; 

- O senhor Marcos Bandini também começou em suas considerações a perda de água no 
sistema da baixada santista, e os processos de regularização estão ocorrendo, porém em uma 
velocidade muito aquém do que o explanado pela Sabesp, e indagou se a Sabesp vem 
seguindo o plano diretor de 2011 e questionou a respeito do plano regional de saneamento 
aprovado no âmbito da URAE; 

- O senhor Hélio Belchior responde que a Sabesp segue cumprindo o plano diretor e que o 
mesmo teve uma atualização; 

- O senhor Fernando Poyatos, respondeu à questão do plano de saneamento básico, onde ele 
disse que foi montado um comitê técnico pela primeira vez para tratar desse assunto, 
mencionou que a baixada santista precisa ter investimentos em políticas públicas, 
investimento na área habitacional;; 

- Em seguida o senhor Paulo Fiamenghi, questionou a respeito da garantia sanitária, quando a 
Sabesp trabalha com baixa pressão; 

- O senhor Helio Belchior respondeu que isso pode ocorrer a população utiliza a bomba de 
forma irregular, pois puxa água de maneira irregular e coloca em risco a saúde pública na 
residência dele, 

- O senhor Halan, deu suas considerações e observou que em Santos é mais difícil faltar água 
devido ao reservatório do Voturuá; além da grande importância do rio Cubatão. Halan também 
deixou um link no chat com a legislação que trata da proteção das nascentes; 

- A senhora Flávia solicitou para colocar na pauta da próxima reunião chamar da ARSESP para 
fazer esclarecimentos do tema; 

- Por fim o senhor Fernando Poyatos solicitou, caso todos concordassem, o encaminhamento 
da gravação e ata ao CONDESB, para que o mesmo a envie com algumas recomendações a 
presidência da companhia de saneamento; 

- O senhor Fernando Poyatos finalizou a reunião, parabenizando a Sabesp pelas explicações 
sobre o tema, e agradeceu a presença de todos. 

- E nada mais havendo a tratar foi encerrada a reunião pelo senhor Fernando Poyatos. 

 
 
 
 
 
 
 
 

Santos, 26 de setembro de 2024 
 

 
Fernando Poyatos 

Coordenador 
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EUGENIO SPERA 
Secretário 


